

EL NOTICIERO

Año I.— Núm. 46— Palma de Mallorca

Jués 25 Agosto 1904

Una peseta al mes

Tirada de EL NOTICIERO
3.000 ejemplares

EL PORVENIR DE EL NOTICIERO.

Nuestras reformas

Ya saben nuestros habituales lectores que hemos cerrado trato con los representantes de la casa alemana «Richard Gans» para que nos facilitaran máquina, motor y tipos nuevos con que formar una imprenta que sirva de base á la publicación de EL NOTICIERO.

Antes de un mes, quizás para primeros del próximo, podremos utilizarlos de nuestra Imprenta y entonces implantar aquellas imprescindibles reformas que constituyen nuestro pensamiento desde que ve la luz EL NOTICIERO, para hacerle el más económico, más útil y el más interesante de los que por estas Islas se lean.

El tamaño acordado para EL NOTICIERO desde el día que implante sus reformas es el mayor de los que aquí se publican: 68x84, y los tipos de imprenta para llenar el papel, del llamado 8 y 9 ordinariamente, esto es tipo pequeño, reducido, que dará la mayor suma de lectura de todas clases á los lectores.

Solo así entendemos la formalidad periodística, cumpliendo en un todo lo ofrecido y que por falta de enemigos y sobra de carinos y buena voluntad en los compañeros, no pudimos realizar con elementos establecidos en esta tierra.

DIVIDE..

La discordia republicana

Para nosotros lo que anoche ocurrió en el Ayuntamiento no tiene la importancia que se le pretende dar publicamente aunque en sí la tiene y muchísima; en una Corporación, formada por elementos como los que constituyen la nuestra, lo raro, lo extraordinario es que el espectáculo no se repita por sesión, previo anuncio y con tipo de entrada según la calidad del escándalo y de los personajes á intervenir, con lo cual y con este refuerzo podría vigorizarse la caja municipal tan defendida en el futuro presupuesto de 1905...

Lo hemos dicho un día y otro. La división mina las filas republicanas. Cuando no las infranqueables barreras de las clases sociales que en ellas debaten, militan y fraternizan (?), han de producir forzosamente el resultado de que solo lo ocurrido entre los señores concejales Don Jerónimo Pou y Don Antonio Ramis Grauchés, es un asomo, un principio, que no es ni sombra de lo que será y veremos cualquiera día, pues es sabido que «no hay peor cuña que la de la misma madera».

El Circulo de Union Republicana está minado por estas divisiones intestinas. Pobres y ricos, obreros e industriales, radicales y conservadores, soberbios y humildes, sabiondos e ignorantes, listos y tontos, buenos y malos, todos juntos, mezclados, formando una amalgama, aleccion que respeta las leyes físicas de la penetrabilidad, barajados viven en aquella Sociedad, con la convicción íntima de que esta union es imposible y de que forzosamente ha de romperse.

Ya principiò ostensible y aparatosamente la división. Separados en bandos, veremos á los republicanos unos al lado de Ramis, otros al lado de Pou; los radicales á un sitio, los gubernamentales en otro: avanzados por una parte, por otra conservadores. La union es imposible que subsista, como no pudieron vivir unidos Salmeron con Pi, ni ninguno de los dos con Ruiz Zorrilla.

¿Donde se quiere que subsistan compenetrados Don Luis Martí con sus extravagancias y Don Francisco Garcia Orell, con sus procederes moderados, derechistas, hasta reaccionarios? ¿Cómo convivirán Don Jerónimo Pou de la cepa hoy de Garcia Orell con Ramis de la de Martí? ¿Qué razón ha de compenetrar á Don Antonio Villalonga, de abolengo aristocrático, con Alemany ó Rosselló de proceden-

cia humuldisima, si los gustos, las aficiones y la educacion son radicalmente contrapuestos?

Pudieron hasta hoy subsistir unidos mientras hicieron ó actuaron de oposición, frente al llamado enemigo común, buenos camaradas en la Sociedad, aunque sin cambio de visitas, ni presentaciones de familias, como no sea por la relación de dependencia y gerarquía, pero llegado el día del triunfo, ya en el que pudiéramos llamar poder, las cosas varían y la lucha se entabla entre sí entre los distintos elementos componentes de esta imposible combinación quimico-social.

Lo ocurrido anoche debió surgir el primer día que los republicanos de hecho y de derecho fueron los amos del municipio: ya apuntó entonces entre los señores Castañer y Ramis con motivo de la provisión de la tenencia de alcaldía del octavo distrito.

Lo ocurrido anoche debía brotar ayer, mañana, en cualquier sesión. La obra de Garcia Orell no podía ser eterna. Vivir juntos entes antipáticos y que se repelen es como pretender variar las inmutables leyes de la Naturaleza. Es Garcia Orell hombre de condiciones, reúne una esquisita sagacidad, pero no pudo hacer imposibles: estos se negaban al propio Sagasta, que fué el único que en esto de tener unidos á incompatibles, hizo milagros.

Así se va deshaciendo la medaja. Si por el hilo se saca el ovillo, ya sabemos en que quedará aquí la Unión Republicana.

Con Ramis y con Martí marchará todo lo que aquí se llama republicanismo, la masa popular que por innata simpatía de ideales y por sugestión sigue á este último. Con Garcia Orell y con Pou los pocos sen satos, los prudentes, los cautos, los que están mejor en sus casas que en las luchas de los comicios.

Si ocurre lo que prevemos, faltos aquellos de la prudencia y de la calma suficientes para sostener un credo y mantener un programa y regir un municipio, dentro de breve tiempo se deshará, porque sus jefes habían dado con sus cuerpos en sitios donde llegan los que fuera de ley se colocan.

La causa republicana que fué aquí imperio de un pretorio, flor de un día, se suicidó anoche, quedando herida mortalmente. Faltos de fé y divididos, no tienen razón de subsistir. Fueron el «coco» de nuestra Sociedad, pero á nadie asustaron. Desde los días de Carnaval están de capa caída. Recémosles un responso ¡Están muertos!

Crónicas

Las primeras lluvias

¡Por fin ha llovido!

Saludemos, pues, á las primeras lluvias que son anuncio de los días grises, de los días sin luz, de los días de *split*, de los días de lodo, pero que también presagian los días de animación, de alegría, de la intensidad de vida que afluye á la capital impelida por el soplo de las ráfagas otoñales.

Saludemos á las primeras lluvias que acabaron con la pesada, asfixiante canícula, y son heraldo del sugestivo invierno, y con ello, de la apertura de los teatros, de los debuts de compañías de los estrenos de obras, de las plácidas veladas transcurridas al amor de la lumbre y animadas con el encanto del hogar.

Saludemos á las primeras lluvias que hacen retornar á la ciudad, desde sus selváticos y abruptos retiros de la montaña y de la costa, á los dispersos veraneantes, que dan animación y vida á círculos y salones.

Saludemos á las primeras lluvias que copiosas y persistentemente cayeron anoche sobre nuestra capital, produciendo el vaho característico, agradable, de la tierra mojada, inundando las calles, hasta desbordarse el agua por aceras y soportales, arrasando hacia las cegadas cunetas, torrentes de inundación que la policía urbana permite á montonar en plazas y paseos para higienización de Palma.

Saludemos á las primeras lluvias que hacen desfilar á hombres y mujeres bajo paraguas, como sombras chinescas, de priesa y corriendo, dejando al aire, delicadas medias, salpicadas de agua y de barro.

¡Saludemos á las primeras lluvias!

La prensa local ante los republicanos

Capiamos de nuestro colega el Diario de Mallorca.

Faltar á lo prometido

«Después de suprimida en el presupuesto municipal la cantidad que se destinaba á funciones religiosas, ¿cómo queda ante el pueblo de Palma el jefe de la mayoría republicana del Ayuntamiento, D Francisco Garcia Orell?

¿Que por qué formulamos esta pregunta?

Recordemos la primera sesión del actual Ayuntamiento, aquella en que éste se constituyó, y al recordarla, recordaremos también, si es que no hayamos perdido la memoria, el discurso que en ella pronunció el Sr. Garcia Orell; discurso que fué el programa de la conducta que iban á observar los republicanos, elevados ya al trono absoluto de la mayoría, en la Corporación municipal. Que nos dijo el Sr. Garcia cuando trató embosadamente de las funciones religiosas, al hablar de si sería ó no radical la política de los republicanos en el Municipio? «No se nos oculta dijo en substancia—el ambiente de Palma, y sabemos que es mejor dejarse guiar de la prudencia que de la pasión. Por esto, pues,—añadió—conservaremos costumbres arraigadas en este pueblo.»

La promesa que el Sr. Garcia hizo á Palma en en aquella sesión, se ha cumplido ¿Ha cumplido el señor Garcia la palabra dada en público, ante blancos y negros?

La supresión del capítulo destinado á funciones religiosas es la mejor respuesta.

¿Cómo queda ahora, pues, el señor Garcia ante el pueblo de Palma?

Dos cosas pueden suponerse: ó el Sr. Garcia, al hacer tal promesa, no tenía el propósito de cumplirla ó el Sr. Garcia no ha podido cumplir lo prometido, que es deuda, porque la mayoría que dirige se ha negado á obedecerle, y no sólo ha hecho esto, sino que hasta le ha obligado, haciendo rodar por el suelo su autoridad de jefe, á hacer todo lo contrario de lo que prometió.

En el primer caso el Sr. Garcia habría engañado á Palma. Si así fuera deberíamos de advertirle que no sólo un hombre sino hasta todo un partido no debe ni puede llegar nunca al extremo desgraciado de burlarse del buen pueblo.

En el segundo caso quedaria demostrada la falta de autoridad del Sr. Garcia sobre la mayoría republicana. Y cuando un jefe no es obedecido por los que pretende mandar, y éstos con sus actos le desautorizan, lo que procede es ¿quién lo duda? presentar la dimisión.

El Sr. Garcia Orell puede optar, de los dos extremos indicados, por el que guste. Del que escoja depende, pero, el crédito que á sus promesas se podrá dar en lo sucesivo.»

Del editorial de La Tarde de ayer entresacamos los siguiente párrafos:

«Llegamos á la formación del presupuesto de 1905 y parece ser que aquí se acabaron todas las energías. Y no hubo pensamiento fijo. La idea de la desnivelación obsesionó las inteligencias y la mayoría acató las decisiones de una ponencia que habia cercenado de un golpe conceptos vivos, importantes del presupuesto, sin tener en cuenta para nada que muchas de las partidas que se sostenían eran efecto de una organización arcaica y rutinaria y en cambio las que se verificaban podían por sí solas mantener, extender y vigorizar las energías municipales.

Legamos á la formación del presupuesto sin estudio previo de los

servicios públicos, sin verdadera orientación económica y sucedió lo que tenia que suceder; se hizo un presupuesto más, que adolece de los vicios de los anteriores, agravados por otras circunstancias.

Durante el año 1905 la labor municipal será completamente estéril; dos años más perdidos para el progreso, para la cultura, para la higiene, para la beneficencia; dos años que representan para la vida de los pueblos un caudal de dinero, de energía; de vida en el más amplio sentido de la palabra.

Setenta y dos mil pesetas sin aplicación; algunos miles aplicados indebidamente, podrían haber formado el presupuesto del porvenir, sano, vigoroso, aunque modesto. Dentro de la modestia y de la economía cabe perfectamente la dotación completa de los servicios y aún la creación de los que se necesitan para que el vecindario tenga las comodidades á que le da derecho la residencia en las grandes ciudades.

Aquí se perdió de vista que Palma es una población que en pocos años ha sufrido grandes transformaciones; que Palma exige de sus administradores alientos de gigante, juveniles esfuerzos, tal vez severidades, para llegar á tener el carácter de ciudad europea.»

La guerra en Oriente

Avance desastroso

Cuando oímos á los japonófilos que por ahí abundan, cantar éxitos, (? de sus admirados, nos sonreimos con pena porque en el hecho vemos un estado, un modo de la conciencia nacional que acusa ó una cobardía que avergüenza ó una predisposición irreflexiva que nunca será buena consejera para la resolución de nuestros futuros y presentes empeños militares.

Desde el principio de la actual campaña ruso-japonesa, afirman algunos críticos que si los rusos, como todo lo hacia creer y después se ha visto confirmado, no estaban preparados para emprenderla, su interés tenia, necesariamente, que ser el de irse retirando sobre Mukden y Karbin, oponiendo resistencia al avance de los ejércitos contrarios é fin de irlo debilitando, pero sin arriesgarse á nada decisivo, con lo cual, además, alejaba á sus contrarios de sus bases y líneas de comunicaciones; y que Puerto Arturo era plaza lo suficientemente dispuesta á resistir un largo sitio, pudiendo, por sí solo, llamar sobre sí y entretener y aun diezmar á otro ejército que tarde ó nunca la tomara.

Esas afirmaciones, hechas, no bajo el influjo de simpatías que en menesteres de la guerra no deben influir en el ánimo del crítico, sino en mérito de perfecto conocimiento de ambos ejércitos, y sus respectivos elementos, posiciones y circunstancias, tienen hoy en su apoyo la muy autorizada opinion del coronel alemán Sr. Janer, verdadera notabilidad en el mundo militar que en el *Koenigsberger Hartungsche Zeitung*, afirma que la actual situación de Rusia en la Mandchuria *no tiene nada* ó tiene muy poco de comprometida.

Puerto Arturo, dice el notable tratadista, no caerá, y si cae, no será tan pronto ni tan fácilmente en poder del sitiador, que, en este caso, no obtendrá con ello ventaja positiva alguna.

La ofensiva japonesa, sigue diciendo, hacia el interior de la Mandchuria es una falta de tal gravedad, que los conducirá, al final, á un desastre; porque en ella han derrochado sus elementos y energías sin lograr un éxito estratégico definitivo.

La misión que los rusos se han impuesto y desarrollando modo asombroso por lo ordenado y tenaz, es combatir siempre retirándose hacia el Norte, llegar á evacuar á Mukden, ir aumentando constantemente sus efectivos de tropas y dar tiempo á la llegada de la escuadra del Báltico, en cuyo momento, reforzada con los elementos navales que aún existen en los mares de la guerra, la acción naval japonesa estará muy cohibida y la ofensiva enérgica desde Karbin será el comienzo de una retirada tan desastrosa como sangrienta para los japoneses, con el mar á la espalda por toda esperanza.

Esto se verificará ó en el invierno próximo, ó á la salida de él en 1905, y recordará á la retirada del Beresina.

El Japon hoy, sigue diciendo el coronel Janer, tiene en campaña 350.000 hombres, cuenta con 100.000 reservistas

y acaba de llamar al Ejército territorial que, según la Ley, solo puede ser movilizado para dentro de su territorio; y sobre no ser excesivo ese número total y máximo de tropas para el empeño, hay que notar que la calidad de esas últimas tropas deja mucho que desear.

En Krain se está ultimando alojamiento para 59 regimientos, vastísimos hospitales, y se almacena enorme cantidad de provisiones de todas clases.

Tal es la verdadera situación de la guerra en estos momentos, y no hay, por tanto, razón para los angurios, asombros, admiraciones y alharacas por los japoneses que, al cabo, ni por el modo artero de abrir la campaña, ni por lo hecho con los heridos en el campo de batalla, ni por su conducta con el destróyer ruso refugiado en puerto chino neutral, merecen la consideración del mundo civilizado, y mucho menos sus simpatías.

Los pueblos, como los hombres, son serviles é indignos si consideran y admiran como éxito lo que la ciencia y la razón no aceptan como eficaz.

Y es incurrir en caso de servillismo aceptar como éxito japonés lo hecho hasta ahora, á pesar de tener enfrente un enemigo tan paquero por lo reducido del número, como grande por lo meritorio de su admirable campaña.

La bondad de Pio X

El Papa, que es muy bueno de carácter, tiene la debilidad de no saber negarse á una infinidad de impertinencias de que es objeto.

Especialmente explotan las sencillas condiciones de carácter de Su Santidad una multitud de negociantes hábiles, que irreverentemente lo toman de reclamo.

No hay objetos, por extraños que sean, que no le envíen, y en cualquier galería del Vaticano podría exponerse un verdadero bazar de fotografías, pinturas, medallas, esculturas, máquinas de coser, de escribir, cajas de música, fonógrafos y hasta cinematografos, que todas las semanas le envían.

Entre estas cosas se encontró Su Santidad, hace tres ó cuatro días, con una enorme jaula dorada, llena de preciosos pájaros-moscas.

El Papa no supo qué hacer con el regalo y aunque admiró mucho los maravillosos plumajes de los microscópicos volátiles venidos de tan lejos, tan delicados de cuidar, no sabía á quien encargarse de su custodia, porque ningún criado del Vaticano es ducho para eso. Entonces los regaló al convento de las Hermanas Reparadoras de Roma, las cuales están entusiasmadas con el obsequio papal.

Noticias generales

—En Masnou se celebró ayer la ceremonia de poner la primera piedra del edificio que se construirá para escuelas municipales.

El edificio tendrá habitaciones para el maestro y la maestra, gran sala de actos, bibliotecas popular, gimnasia, galerías, guarda ropa, y todos los demás locales necesarios para que puedan asistir con la separación conveniente 90 niños y 90 niñas y un gran espacio se destinará á jardín.

—En el dispensario de la casa de la Ciudad en Barcelona se presentaron ayer dos hombres que acababan de llegar de Valencia y manifestaron deseos de ingresar en el Hospital ú otro Asilo para ponerse en cura.

Examinados por el médico de guardia este diagnosticó la enfermedad de lepra por lo que faeron convenientemente aislados hasta que la Dirección de Sanidad disponga de su destino.

—Los obreros de diez fábricas de conservas y salazon de Castro-Urdaleo (Santander) en número de quinientos, se han declarado en huelga, presentando ésta, hasta ahora carácter pacífico.

—Dicen de Lima que acaba de librarse un combate entre los soldados del Perú y los del Ecuador, siendo estos últimos derrotados y apresado su jefe.

El combate ha sido porque los Peruanos se negaban á evacuar Aguarico.

—El célebre nadador Holbein, ha fracasado en su nueva tentativa de atravesar á nado el Canal de la Mancha.

Abandonó la empresa después de diez horas de grandes esfuerzos en cuyo tiempo recorrió 39 kilómetros.

Café Balear

CAS MAHONES

Gran concierto de baile todas las noches por la pareja Hidalgo.

Bailes españoles y de Kakevask.

Servicio esmerado y económico, especialidad en helados

Entrada gratis

CRÓNICA BALEAR

El día religioso

Santos del día

AGO TO

25

JUEVES

San Luce, confesor, rey de Francia, en París; célebre por la santidad de su vida y por sus milagros.

San Gerónimo (o Gerónimo) obispo, en Italia en España; el cual habiendo predicado el Evangelio en tiempo de los Apóstoles, después de muchos trabajos murió en una cárcel.

Cuarenta Horas

Mañana empezarán en Santa Clara, dedicadas a la Degollación de San Juan Bautista.

Por la tarde a las cinco Exposición. Al anochecer, rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

En San Jaime a Nuestra Señora de la Paz.

La Pitonisa de Mallorca

Leed el artículo de fondo de *La Almodaina* de esta mañana y sin fijaros en la faena del notable é histórico escritor que lo traza, porque entonces no lo leeréis, encontraréis párrafos por este estilo.

«Los que nos hablan de divorcio entre Palma y el Ayuntamiento y de desaprobaciones contra las presidencias de las Sociedades económicas porque la lista de sus socios es escuálida (!!) se ponen en un ridículo indudable.»

Lo dijo el oráculo y... a callarse tocán.

Seguid leyendo, loh, impotentes, imbeciles é inferiores!

«Si fuera realmente desapego por los que hoy ocupan los cargos, y no inercia absoluta, indiferencia criminal, rutina (oh!) y comodidad mal entendida, quedaría mejor proclamada y sostenida su protesta, agrupándose alrededor de otros partidos y, sobre todo de políticos prestigiosos, activistas, que saben sacrificarse por sus ideas y por Mallorca.»

Muy bien dicho y valiente palmetazo, maestro y domine en *Dos Esperitas*.

Pero continuad la lectura oh almas bajas y antipatriotas y vengativas!

«Si fuera realmente enojo por presidencias desacertadas é inactivas, y no pobreza de espíritu, tacañería y egoísmo, incultura social (!) é inconsciencia, sabríamos ya de acciones comunes, de movimientos concéntricos, de preparación y organización de fuerzas para derribar a los que fueron alzados sobre el paves.»

La táctica del articulista está en ensalzar siempre a los que están en este paves. Así se vive *encarrilati*, compañero, y se llega, a pesar de todo, a secretario de cualquier entidad de esas económicas, como se puede ser empleado municipal.

Cuando habla la Pitonisa, boca abajo todo el mundo; fuera de ella y de sus sacerdotisas todo son *almas raquíticas*. Ehora buena, ¡fénix!

Notas agrícolas

El trust alcohólico

Aunque el reglamento que ha de aplicar la ley de alcoholes está todavía en gestación, y mientras no se publique sería una locura de toda tentación de asociados. La Comisión gestora confía en terminarlos para Octubre.

Una de las bases de la nueva entidad es que no forme parte de ella la pequeña fabricación, ni mucho menos los miles de alambiques repartidos por las comarcas vinícolas. Lo contrario supondría una administración compleja, de muy difícil manejo.

La sociedad general azucarera que en la actualidad tiene 16 fábricas de alcohol y está montando otras varias, parece dispuesta a entrar a pesar de que sus circunstancias excepcionales pudieran inducirle en sentido contrario.

Tales son los proyectos. Ahora digamos como el calendario: Osma sobre todo.

Sandias sin pepitas

La casualidad nos ha legado este descubrimiento. Un movimiento de tierras, hecho junto a un melonero cubrió uno de los tallos. Alguien que no se sabe cómo ni cuando cortó este tallo del tronco de la planta. Ya aquel había hechado raíces.

La nueva planta fructificó y sus frutos tan grandes, tan aromáticos como los de la matriz, carecen de pepita.

Tales el procedimiento mediante el que cualquier cultivador puede darse el gusto de comer melon sin pepitas.

La remolacha

Es grande el progreso de este cultivo.

Son 54 las fábricas asociadas que se proveen de este fruto en 759 pueblos, hay en ellos 36 840 cultivadores que tienen contratos de remolacha con aquellas fábricas, ó sea con la sociedad ge-

neral azucarera. La superficie cultivada alcanza la cifra de 18.500 hectáreas.

Los terrenos se dividen en cuatro zonas: Centro, Andalucía, Norte y Noroeste. La mínima media corresponde a esta última, donde la propiedad está más dividida y la máxima a la fábrica de Aranjuez, en la que aparece el cultivador con una superficie media de cinco y media hectáreas. Es que a su vez contrata con los productores de la Mancha.

Nuevo vino

Leemos en una revista: Los viticultores franceses, según dice Mr. Degruilly, acaban de inventar un nuevo vino, el vino de hojas de viña. Con el nuevo procedimiento obtienen de beneficio 300 francos por hectárea.

En el Mediodía de Francia se venden hojas de viñas y cepas tintóreas, de las cuales se extrae fácilmente materia colorante análoga en absoluto a la del vino. Un propietario saca 10 francos de cada 100 kilos de viña alicantina. Y con esta substancia colorante se transforman en vinos tintos muchos hectolitros de vino de azúcar y hasta se consigue fabricar un falso vino, haciendo fermentar hojas de esas, azúcar y agua. Las hojas substituyen a las uvas en este caso.

Algunos fabricantes franceses utilizan uvas y hojas juntamente para obtener con agua y azúcar vinos que en Europa y América se pagan a buenos precios.

El instituto de San Isidro

Como no podía menos, ha sido una de las asociaciones importantes, entre las que han concurrido a la información abierta para la reforma arancelaria.

Con decir que su dictamen pudiera servir de base para suprimir el impuesto de consumos, como ingreso del Tesoro público, quedando tan solo como recargo municipal, está hecha la apología del trabajo del instituto agrícola catalán.

El examen de aquél será objeto de otra crónica.

Diputación

Ayer se reunió la Comisión provincial, asistiendo los señores Alcover, Puigdorffia y Aguiló, tratándose los asuntos siguientes:

Examinadas las cuentas de ingresos y gastos de las Cárceles de los partidos de Palma é Inca, y quedando debidamente justificadas las partidas de cargo y data que comprenden, quedaron aprobados por unanimidad.

Visto el presupuesto de gastos de la cárcel del partido de Inca, relativo al próximo año de 1905; se acordó informar al Sr. Gobernador de la Provincia en el sentido de que procede se devuelva dicho presupuesto al Alcalde de Inca.

Se aprobó el piego de reparos motivos por el examen de las cuentas de fondos municipales de Felanitx, correspondientes al año 1900.

Respecto a un expediente promovido por un recurso que interpuso Don Antonio Prats y Ribas, vecino de Santa Eulalia (Ibiza), enalzada de un acuerdo del Ayuntamiento de esta villa, por el que se dice resolvió declarar camino vecinal a una vereda de una finca propiedad del referido señor; se acordó manifestar que es indispensable se haga constar en el expediente la fecha en que se notificó al recurrente el acuerdo aprobado, y la del día en que la Comisión nombrada practicó el deslinde y amojonamiento del referido camino.

Después de darse cuenta de otro expediente promovido por un recurso que interpuso un vecino de Valldemosa en contra de una multa impuesta por el Ayuntamiento de esta villa, se acordó unir al expediente los documentos justificativos del derecho que asiste al recurrente.

Leida una comunicación del Director del Hospital Provincial, participando que el demente Juan Puer Banzá, ha terminado el periodo de observación sin que su familia haya instado el expediente de reclusión definitiva; se acordó remitir al señor Gobernador de la Provincia el certificado informativo del médico alienista, a que se refieren algunos Reales Decretos.

Se acordó remitir al Director del Hospital un testimonio del auto dictado por el Juzgado de 1.ª Instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad, con fecha 20 del corriente, por el que decretó la reclusión definitiva de Luis Crespi, natural de Palma.

Y después de tomarse varios acuerdos de orden interior de los establecimientos provinciales, de escasa importancia, se levantó la sesión.

AYUNTAMIENTO

Sesión borrascosa

Bajo la presidencia del señor Alcalde, anoche se reunió el Ayuntamiento para celebrar sesión en segunda convocatoria, asistiendo los concejales señores Bauzá, Más, B-stard, Bibiloni, Rosselló y Gomez, Mathou, Font y Monteros, Martorell, Bonnio, Calafell, Fuster, Marti, Ramis y Grauches, Villalonga (D. Francisco), Pou (D. Fernando), Villalonga (D. Antonio), Serra, Alemañy, Barceló, Pou (D. Jerónimo), Juan, O.iver, Quijada, Parera y Canet.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

El Sr. Quijada pidió, puesto que no pudo asistir a la sesión pasada, que se haga constar que se adhiere a las manifestaciones hechas por D. Antonio Villalonga respecto a Ferias y Fiestas.

(Lo celebramos... y presumiamos! ¡Cómo no! N. de R.)

A propuesta de la Comisión de Hacienda se aprobaron algunas cuentas.

Después de larga discusión, en la que intervinieron los señores Serra, Marti, Ramis y Grauches, Pou (D. Fernando) y Font y Monteros, se acordó que continúe sobre la mesa el dictamen de la Comisión de obras referente al derribo de la fachada número 4 de calle de Cereals.

Quedó aprobado un dictamen de la Comisión de Fomento y Beneficencia, por el cual se propone sean recompensadas, con un crédito de 2.500 pesetas, los escritores de las oficinas del Municipio por sus trabajos en la formación y ampliación del padrón municipal.

El señor Marti pidió que constara su voto en contra.

Se acordó que pasara a los síndicos otro dictamen de la misma Comisión, por el cual se condena a D. Francisco Rosselló al pago de la multa que se le impuso con motivo del incidente promovido sobre construcciones de sepulturas.

Quedó acordado que el dictamen de la Comisión de Hacienda y Beneficencia, proponiendo se desestime la petición de D. Francisco Rosselló que pide indemnización por perjuicios en las obras de desmontes del cementerio, quede ocho días sobre la mesa.

Después de algunas consideraciones hechas por el señor Villalonga (D. Francisco) respecto al dictamen de la Comisión de Beneficencia y proponiendo se conceda a D. José Bordoy, permiso para continuar ejerciendo su industria por medio de motor de gas pobre, que tiene en su fábrica de la plaza de Atreznas; se acordó que quedara ocho días sobre la mesa.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

Se aprobó el dictamen de la Comisión de obras proponiendo se adjudique definitivamente a D. Jaime Tous la subasta para la reconstrucción de alcantarillas.

El señor Villalonga (D. Antonio) suplicó a la Comisión de obras que se abstuviera de invertir grandes sumas en la construcción del alcantarillado, reservándolas para cuando se realice el nuevo plan general.

Se aprobó el informe del Ilmo. Director general de Administración sobre una instancia de un ex-guardia municipal pidiendo jubilación.

Lo mismo se aprobó el informe referente a las obras de monda y reparación de las alcantarillas de la Pescadería y Santa Clara.

Quedó aprobado el dictamen de la Comisión de obras, proponiendo se proceda a la rectificación de cuatro manzanas en el plano de urbanización del predio *S' hostolot*.

Terminado el despacho ordinario, el señor Villalonga (D. Francisco), pidió al señor Alcalde si estaba enterado de un escándalo que se promovió días pasados en el tranvía, en la plaza de Belver del Terreno, y en este caso, que determinaciones había tomado.

El señor Planas manifestó que estaba algo enterado, pero que no había tomado determinación alguna, puesto en su concepto el hecho era de poca importancia.

El señor Villalonga, tomando de nuevo la palabra, dijo que se extrañaba de las manifestaciones hechas por el señor Alcalde, puesto que en lo que ocurrió, quedó no muy bien parado el prestigio de la guardia municipal, la cual fué escandalosamente desairada.

El señor Ramis y Grauches censuró la falta de comunicación que existe entre el señor Alcalde y la guardia municipal.

El concejal republicano, señor Quijada, acudiendo en defensa del señor Alcalde, manifestó que en el caso concreto referido por el señor Villalonga, nada hay que achacar al señor Planas, pues como teniente de alcalde que es del distrito en que ocurrió el hecho, a él fué a quien se dió cuenta, del mismo, y no al señor Alcalde.

Terminado este incidente, el señor Marti, manifestó que un vecino de la calle de los Olmos le había denunciado

ciertas molestias ocasionadas por el continuo trepidar de una maquinaria que se halla instalada junto a la casa que habita.

Dijo que por algunas averiguaciones que se han hecho resulta que el propietario de la maquinaria, movida por un motor de unos 12 caballos de fuerza, ha hecho la instalación sin solicitar el permiso que se previene en las ordenanzas municipales.

Con tal motivo, pide que se le aplique el artículo 403 de las referidas ordenanzas, por el cual se condena a que incurra en semejanza infracción, a la privación del uso de la maquinaria y algunas accesorias.

El Sr. Ramis (D. Antonio) opina que el asunto debe pasar a la Comisión de Fomento.

El Sr. Marti dijo que, puesto que se trata de un asunto urgente, apremia un pronto y eficaz remedio.

El Sr. Alemañy observó que *todo el mundo* hace lo mismo que el propietario de dicha fábrica.

El Sr. Marti replicó a su correligionario, el Sr. Alemañy, haciendo presente que solo hay cuatro industriales que del mismo modo hayan infringido la ley municipal.

El Sr. Ramis (D. Antonio) pidió que se comprobara la denuncia.

El Sr. Marti dijo que se podía comprobar en el acta, y con tal motivo llamó al Sr. Cano y le pidió si en su negociado se había recibido alguna solicitud para autorizar la instalación.

Este empleado manifestó que no había sabido nada hasta la tarde de ayer, en que se le presentó el propio interesado.

El Sr. Ramis se opuso a la presentación hecha por el Sr. Marti, observando que en la sesión, el Sr. Cano, no tiene voz ni voto. (May bian).

El Sr. Villalonga (D. Antonio) pidió que se votara la proposición del señor Marti.

El Sr. Rosselló y Gómez manifestó que votaría en contra la proposición por creerla demasiado precipitada.

Hizo constar que durante el tiempo en que él fué Alcalde de Palma no se le formuló ninguna queja referente a la denuncia hecha por el Sr. Marti.

Lo mismo afirman el señor Alcalde y el Sr. Mathou, que ha sido teniente de alcalde de la barriada.

El Sr. Martorell de acuerdo con el Sr. Ramis, pidió que se comprobara la denuncia.

El Sr. Pou manifestó que cuando se trata de un pobre ambulante que no paga su patente inmediatamente se le aplican las ordenanzas, y cuando se trata de un industrial ó de un capitalista que las infringe en mayor escala, se siguen trámites y se le tienen más consideraciones.

Dijo que se escandalizaba que esto fuera con el consentimiento de algunos señores concejales.

El Sr. Ramis y Grauches, recogiendo las alusiones de Sr. Pou, le replicó en tonos muy vivos, defendiendo su actitud respecto a la proposición del señor Marti.

«Yo, dijo el Sr. Ramis y Grauches, jamás, como lo han hecho otros, precisamente en cuestión de permisos de motores, he dudado intereses ó caprichos de consocios con quienes me haya repartido herencias de San Pedro y San Bernardo.»

«Yo cuando fui contratista no tomé nunca la determinación que ha dicho el Sr. Pou, sin la previa autorización del señor Alcalde y, esto puedo probarlo, pero quizá el Sr. Pou no pueda probar lo otro.»

En vista de las manifestaciones hechas por el Sr. Ramis y Grauches, el Sr. Pou, dijo que este señor se *había salido del tiesto*...

El Sr. Ramis observó que el primero que había salido del tiesto era el señor Pou.

Después de estas palabras, el Sr. Pou, indignado, en actitud descompuesta y agresiva, se dirigió al Sr. Ramis y Grauches.

La oportuna intervención de algunos ediles, que se interpusieron entre los contendientes, evitaron... lo que jamás hemos visto en el salón de sesiones.

En vista del conflicto, que amenazaba tomar graves proporciones, el Alcalde señor Planas levantó la sesión.

La denuncia

del señor Marti

Vista la importancia que en la sesión de anoche se pretendió dar al motor que se halla instalado en la calle de los Olmos bajo la razón de Coll y C.ª, esta mañana hemos creído oportuno girar una visita a este establecimiento, hacer a uno de los propietarios preguntas respecto al particular y examinar la forma en que está hecha la instalación.

De los informes adquiridos resulta; que hasta el lunes de la semana pa-

sada en el referido establecimiento, que está destinado a una industria de ferreteria, estuvo montada una caldera de vapor, para la cual, cuando se estableció hace algunos años, sacose el oportuno permiso, que obra en poder del señor Coll, firmado por D. Manuel Guasp, el cual en aquella fecha era Alcalde de Palma.

Por conveniencias propias de la industria y para mayor comodidad y seguridad del vecindario, el Sr. Coll, de acuerdo con sus consocios, días pasados resolvió cambiar la máquina vapor por un motor de dos caballos de fuerza, el cual quedó instalado desde el lunes de la semana pasada.

Como se dá el caso de que los que dirigen este establecimiento no conocen como el Sr. Marti las ordenanzas municipales, y como dieron a la cosa la poca importancia que merecía, no previeron ciertas cosas que pudieran acontecer.

Además, respecto a las aseveraciones que el Sr. Marti hizo, manifestando que en la fábrica del Sr. Coll se trabajó de día y de noche, resultase ello una broma.

Hemos examinado la manera en que se halla instalado el motor, y, en nuestro concepto, la instalación reúne todos los requisitos que marca la ley.

Hemos oído la trepidación de la maquinaria, el ruido que podría molestar al vecindario y nos hemos convencido de que no llega al estrépito que se produce en la fundición del Sr. Maneu ni al que producen otros motores propiedad de correligionarios del Sr. Marti.

Después de estas consideraciones, después de conocidas las circunstancias del caso hemos de declarar, formalmente, que no vemos la punta a la forma con que el Sr. Marti hizo la denuncia y no comprendemos las precipitadas y radicales medidas que se propuso aplicar.

La tormenta de ayer

A cosa de las siete y media descargó ayer sobre esta capital un fuerte chubasco, inundando algunas calles de la parte baja de la población.

La lluvia fué acompañada de truenos y relámpagos.

El tranvía descarriló en el cruce frente al *Club de Regatas*, á causa de la gran cantidad de agua que se acumuló en dicho sitio.

El temporal dejó sentir también sus efectos en el mar.

Los buques surtos en nuestro puerto tuvieron que reforzar sus amarras.

El vapor *Mallorca* corrió grave peligro, teniéndose que prestar auxilio la tripulación del cañonero *Nueva España*.

El primer chubasco que cayó solo sobre los alrededores de la población yendo a caer en su furia impetuosa sobre las aguas de la bahía.

En los pueblos vecinos apenas se notaron sus efectos más que por el continuo relampagueo, que desde las 8 á las 11, iluminó constantemente el espacio, llegando el fragor de los elementos, en pugna en la atmósfera, algunos momentos, a ser en verdad espantables, cayendo algunas chispas en el campo, sin que, afortunadamente que sepamos, ocasionaran desgracia alguna.

Una lluvia de gruesas gotas llevada desde esta Ciudad, á la bahía llevó sus efectos á estos poblados vecinos mojando apenas el terruño y dejando casi intacto el polvo de las carreteras.

En el camino de Ronda principiaba á notarse el efecto de las aguas, formando baches en algunos sitios intransitables, y ya dentro de Palma notábase que las aguas habían inundado las aceras de la Calle de la Union, dejándolas imposibles de barro y que formaban dos largas lagunas á ambos lados de la Rambla.

En cambio en las calles en cuesta que daban las piedras todas descubiertas y sin una chispa de barro, demostrando que esta lluvia no penetró en la tierra sedienta como está por la prolongada sequía.

El viento fué verdaderamente huracanado, durante algun tiempo, y con seguridad que había causado algunos daños en el arbolado.

Antes de promediar la noche se repitió el fenómeno chubasco, cayendo nuevo y fuerte chaparrón sobre Palma.

Durante ella la tormenta siguió rodando por el espacio en dirección siempre marcada de E. N. O. S., con carácter cíclico.

En varias casas de la plaza de Atrazanas, hubieron de sufrir los efectos de la tormenta, entrando tal cantidad de agua en ellas que las sillas y otros objetos flotaban.

Una brigada de bomberos pasó á dichas casas para prestarles auxilios, extrayendo el agua por medio de una bomba, logrando su intento después de largo rato.

También hubo inundaciones en la Plaza de la Paz, pero revistieron escasa importancia.

En el café de *C'an Ferrá* entró mucha agua por efecto del encharcamiento que se produjo en la calle que se está recomponiéndola, logrando después de grandes esfuerzos, dar libre paso á la corriente.

Las vías laterales del Borne parecían más bien un torrente que calles de una

ciudad; los transeúntes que querían pasar, tenían que ir a recorrer largo trayecto para lograrlo.

Una barraca de melones que existe desde los pasados festejos en la explanada del muelle, se derrumbó por completo a causa de las furiosas acometidas de la lluvia y del fuerte viento que soplaban.

Notas municipales

Para el día 27 del corriente, á las 12, en el Salón de sesiones de la casa Consistorial tendrá lugar la subasta por medio de pliegos cerrados para contratar las obras de construcción de las cunetas laterales del paseo de la Ramba, pasos empedrados frente á las bocas calles, poyos ó bancos en el mismo y asfaltado de una porción del piso normal á dicho paseo.

El tipo de la subasta es de 10.000 pesetas y no se admitirá proposición alguna que exceda de esta suma.

Las obras deberán quedar terminadas por completo en el plazo de tres meses contados desde el siguiente al en que ordene el señor alcalde su comienzo, despues de la aprobación definitiva del remate por el Ayuntamiento.

Nuestros Puertos

El de Palma

Ayer á las doce salió el vapor Cataluña para Ibiza y Valencia, con carga general y pasaje.

Igual lo hizo para Cabrera el vapor del mismo nombre.

Está para hacerse á la mar el laúd Angela con efectos y explosivos con destino á Ibiza.

Esta mañana ha llegado el vapor Bellver, procedente de Barcelona con carga general y 27 pasajeros.

Un poco más tarde lo ha hecho el vapor correo Lulio que procede de Ibiza, habiendo sido portador de carga general y pasaje.

Por la tarde saldrá el mismo para Barcelona.

Esta tarde marchará para Barcelona á la hora de costumbre el vapor correo Balear admitiendo carga general y pasaje.

A las diez y media de esta mañana, ha llegado la polacra goleta Lareño procedente de Barcelona.

En los astilleros del Mollet están en reparaciones el jabeque Corazón de Jesús y varios faluchos.

La abundancia de hielo

Como es asunto de actualidad, por haber faltado durante unos días, en período anterior á las Fiestas y Fiestas, cantidad suficiente al consumo de este producto, hemos procurado informarnos directamente y en fuente ingeable sobre lo que se dice y ha venido murmurando estos días á este propósito.

En realidad se nos ha dicho, no ha habido tal escasez, pues solo tres ó cuatro días no se ha podido atender al público por falta de producción y exceso de pedidos, este año aumentado desde el campo, los demás días lo ha habido en abundancia. El fenómeno de esta escasez intermitente y de unos días ha ocurrido también en Barcelona y Valencia, á causa de los fuertes é intensos calores de este verano.

Para que no faltara este indispensable producto, antes de las Fiestas y Fiestas principio á trabajar la fabrica de «La Rosa Blanca» verificándolo desde entonces, supliendo así la falta de las máquinas de «Manera» de no poder producir con arreglo al consumo en aquellos días de aglomeración de gente en Palma. Por esto no faltó ni un solo día y por esto pudieron atenderse todos los pedidos.

Pero pasados ya, y vuelto á la normalidad la vida palmesana las dos fabricas citadas no pueden trabajar sin que haya exceso de producción y así ayer mismo sobraron mas de 200 arrobas de hielo fabricado.

Por esto, mañana ó pasado, cerrará una de las dos fabricas, pero sin que ello sea razón para que no se produzca la suficiente cantidad para atender al público, que es principalmente lo que procuran los fabricantes, por lo cual afirman y declaran, como oímos de sus labios, que la máquina empleada para esta fabricación la mas moderna que se conoce, siendo imperfectas todas las posteriores hechas con modificaciones sobre su modelo.

Por manera que lo que se ha dado en epigrafiar como escasez de hielo resulta ser abundancia y sobra de producción.

Un hombre muerto

Comunican de Manacor que el día 23 del corriente, en el punto denominado Son Fangos, fué hallado el cadáver de un hombre llamado Miguel Cabrera Fiol, natural y vecino de la referida villa, de 68 años de edad, que falleció sobre las 5 de la mañana.

Según dictamen facultativo, falleció á consecuencia de degeneración grasosa y hemorragia cardíaca.

En Pollensa han sido detenidos dos sujetos por desacato á la autoridad.

¿Habrá lance?

Anoche despues de terminada la sesión del Ayuntamiento en café y círculos fué comentado de diverso modo el incidente ocurrido entre los dos conce-

jaes republicanos Sres. Pou y Ramis Grauchés.

Oímos asegurar que el primero habia exigido á su correligionario que retirara ciertas frases vertidas en la discusión entre ambos sostenida en el Consistorio y que el segundo se negó en absoluto á hacerlo.

También oímos decir que el Sr. Pou habia designado dos personas para que ventilaran la cuestion.

Y por último se asegura que el patriarca de los republicanos Sr. Villalonga interpondrá sus buenos oficios entre los dos concejales republicanos, con objeto de mantener el principio de disciplina roto en la sesión de anoche.

Militares

Orden de la Plaza:

Servicio de la plaza: para el día 26 Agosto de 1904.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares n.º 1.

Jefe de día: El Teniente Coronel del mismo D. Francisco Mathen.

Hospital y Provisiones: 2.º Capitán de la 2.º Reserva.

Vigilancia por la plaza: El indicado cuerpo.

Vigilancia por Santa Catalina:—El mismo.

La Lonja de Barcelona

Los cereales

Precios de los por la Junta Sindical del Colegio de Corredores Reales de Comercio.

Trigos (en consumo).

Castell. Castilla, de 32'01 á 32'27 los 100 kilos.

Urgell, 31'81.

Yeski, 32'27 á 32'49

Río Plata, 32'27 á 32'49

Harinas, los 100 kilos

Elaboración por cilindros

Extras blancas, 41'46 á 42'66.

Superfinas blancas, 40'26 á 41'46.

Números 3, 36'65 á 38'46

Números 4, 28'84 á 30'04

Segundas, 26'44 á 28'84.

Terceras, 20'43 á 22'83.

Cuartas, 17'42 á 19'28.

Extras fuertes, 42'96 á 43'26

Superfinas fuertes, 40'86 á 42'06.

Números 3, 37'25 á 38'46.

Número 4, 27'64 á 28'84.

Segundas, 22'83 á 26'44.

Terceras, 19'23 á 21'63.

Cuartas, 18'02 á 19'28.

Arroz

Valencia bomba, 41 á 51.

Amonqueli, 35 á 44.

Algarrobas

Vinaroz, 12'79 á 13'09.

R. jas, 11 á 11'30

Mallorca, 10'12.

Ibiza, 10'12.

Despojos, los 100 litros

Salvado, 3'14 á 3'571.

Salvavillo, 3'571 á 3'928.

Menudillo, 4'107 á 4'285.

Alpiste, los 100 kilos

Sevilla, 58 á 60.

Extranjero, 55 á 55.

Avena

Extremadura, 23 á 23'50.

Cartagena roja, 20'50 á 21.

Arbejones

Sevilla, 5'50 á 26.

Cebada

Rusia, 21 á 21'50

Comarca, 21'50 á 22.

Garbanzos

Sevilla, 42 á 60.

Morunos n.º 29, 41'50 á 42.

» » 28, 33 á 37.

» » 27, 26 á 28.

Castilla, 50 á 180.

Dardanelos, 41 á 43.

Habichuelas

Galatz, á 41.

Valencia nuevas, 33 á 33'50.

Valencia Monqueli, 32 á 33.

Brilla, 32 á 33.

Ccorrosas Odessa, 26 á 40

Trebisonda, 36 á 7.

Habas

Extremadura, 28'00 á 29.

Valencia, 7 á 27'50

Smyrna, 25'50 á 26.

Habones

Sevilla, 27'50 á 28

Jerez, 28 á 28'50.

Mzagár, 7 á 27'50

Maiz

Plata, 28 á 28'50.

Estados Unidos, á 20'00.

Mijo

Extranjero, 20 á 20'25.

Yeros

País, á 24.

Frigoles

País, á 47.

Sueltos y Notas

Hoy deben embarcar para la Península las fuerzas que forman la última sección del décimo regimiento montado.

También embarcarán las fuerzas de ingenieros.

El gobernador civil interino en virtud de una denuncia de la guardia civil de Binisalem ha impuesto cien pesetas de multa á Antonio Liabrés Pericás y Francisco Vidal Villalonga, dueños de dos cafés de aquella villa por sospechas de que se jugará á los prohibidos.

Los mayordomos de la fiesta callejera de Ntra. Sra. de la Merced de las calles de Vailori y del Sindicato, se proponen celebrarla este año con más lucimiento que en los anteriores.

He aquí el programa.

Día 27: á las diez de la noche, música en los catafalcos montados al efecto, situados en las ya mencionadas calles.

Día 28: á las ocho de la noche, Retreta Infantil con bandas de música y cornetas.

A las nueve habrá pochinelas en la plaza de Palou y Coll.

A las diez la banda de música que dirige el señor Simonet tocará escogidas piezas.

La guardia civil de Binisalem ha puesto á disposición del Juez municipal á un sujeto presunto autor de un hurto de almendras.

En la secretaría de Instrucción pública se ha recibido el título de licenciado en Medicina y Cirugía expedido á favor de D. Jaime Bosch.

En la Delegación de Hacienda de esta provincia se han ordenado los siguientes pagos:

A D. Antonio Llompart 315'40 pesetas y á D. Jerónimo Santandreu 576.

El joven letrado D. Antonio Planas Pastor, juró ante esa Audiencia el cargo de abogado.

Ayer fué curado en la casa de Socorro un muchacho que habia sido atropellado por un carruaje, produciéndose varias lesiones.

También fué curado Antonio Quetglas diez años de edad vecino del Molinar de Levante, que tenia una extensa herida en una oreja á consecuencia de una mordedura de otro muchacho, con quien habia rido.

Por el gobernador interino ha sido impuesta una multa de cincuenta pesetas á una individuo apodada Pezuñas por faltas cometidas contra la moral.

Dicha individuo es reincidente.

NUESTROS TELEGRAMAS

(De la Agencia Moderna)

(Servicio depositado ayer á las 23-30.

El arresto de unos cabos

La prensa de esta noche, Diario Universal, Heraldo y otros periódicos, llevan telegramas de esa dando cuenta del arresto de unos cabos del regimiento de Baleares, por haberse dirigido telegráficamente al Ministro en quijá de que no se les ascendiera.

Entierro de un torero

Hoy se ha efectuado el entierro del infortunado torero Perlita, asistiendo numerosa gente y presidiendo el duelo Cocherito de Bilbao, Mazzantinito, Perico Niembro y un individuo de la familia.

Toda la gente de coleta y la «afición» han acompañado el cadáver hasta la Sacramental del Este.

La huelga de Marsella

Hay en los puertos de Marsella actualmente unos 50 vapores de la Trasatlántica y Freysinet amarrados. Los marineros en huelga ascienden á unos miles. En total se calcula que esta huelga tiene paralizados y sin trabajos á un conjunto de 40,000 obreros.

La solución no se presenta por parte alguna.

Las autoridades se limitan á la vigilancia y á que no se altere el orden público.

Huelgas españolas

En Zaragoza han celebrado un mitin los carpinteros huelguistas, acordando continuar en su actitud de resistencia. Dícese que estos obreros cuentan con sobrados fondos para mantener su resuelta actitud de no volver al trabajo.

—La huelga de Vinaroz no lleva vías de arreglo, siendo la tranquilidad que allí reina solo aparente. Se encuentra allí el Gobernado, señor

Pidal y hoy se aguarda de nuevo al diputado obrero Augl's.

Hay en el puerto dos barcos, uno cargado de hierro y otro de azufre. Se efectúa la descarga por obreros de la nueva Sociedad ó esquirols como les llaman los federativos.

La Cámara de Comercio ha propuesto á los socialistas nombren todos un individuo de su seno para poner fin al grave conflicto existente, renunciando ellos á la cuestion de los turnos. Aun así es imposible la solución.

Los consumidores

La ciudad del Ferrol tiene las puertas abiertas á la libre introducción de géneros sujetos al pago de consumos, por haberse declarado en huelga, por no acceder los arrendatarios á peticiones formuladas, los empleados y consumidores.

Un pequeño aumento en el jornal y una mejor distribución de turnos que le ocupara menos tiempo, es lo que piden los obreros de esta Empresa arrendataria de consumos.

Los matuteros están haciendo su agosto entrando grandes partidas de alcohol y de vinos y de aceites.

La población ve con simpatía esta original huelga.

(Servicio depositado hoy á las 8-10)

La Corte en la Granja

Existe gran entusiasmo en el Real sitio de la Granja con motivo de la visita de S. M. el Rey.

Los numerosos veraneantes, entre los cuales se encuentra gran parte de la aristocracia madrileña, hacen grandes preparativos para que resulte muy brillante la recepción tributada al joven monarca.

El día que llegue S. M. se repartirán cuantiosos donativos á los pobres.

Nuestra escuadra

Los buques de la escuadra española se concentrarán el sábado próximo, 27, en Cartagena, habiendo salido el Extremadura de Barcelona y el Pelayo, con los torpederos, de aguas de Baleares en dirección á dicho puerto.

De allí irán al Norte y marcharán á San Sebastián, donde esperarán la visita de la escuadra italiana, que debe llegar en la primera decena de Setiembre para saludar al Rey.

Luego emprenderán maniobras por el mar Cantábrico, reinando con este motivo, por la actividad que se desarrolla, grande entusiasmo en todos los departamentos entre los tripulantes de nuestros buques de guerra.

La casería de Riofrio

De realizarse la excursión real en proyecto á la Granja, para dedicarse S. M. el Rey, durante algunos días, en los cazaderos de Riofrio, á la caza, su sport favorito, le acompañaría la augusta real familia, pues es sabido la viva simpatía que tiene S. M. la Reina por dicha Real residencia, donde pasó dichosa los primeros veranos de su estancia en España.

Tormenta

Comunican de Zamora que en esta ciudad se ha desencadenado una horrible tormenta, que ha producido grandes destrozos en la población.

Una chispa mató á un mu hacho de corta edad.

Las pérdidas son inmensas.

Un bote de tronco de árbol

Un bote que ha sido construido de un tronco de árbol, despues de accidentada navegación ha llegado á Lisboa, procedente de Londres.

Gran parte de la población ha acudido al muelle para examinarlo.

Se trata de una nave admirablemente construida que adopta una forma muy bella y pertenece á un distinguido milord de la capital inglesa.

Noticias de la guerra

Conjécturas sobre Port Arthur

Mientras se dice que va siendo difícil la situación de la plaza, esta cada día se defiende con más tesón.

—Los japoneses han adoptado el sistema de bombardeo, renunciando por ahora á los asaltos.

Los refuerzos que están recibiendo constantemente no son suficientes á llenar las bajas que han experimentado en el tercero infructuo ataque á la plaza.

—Se dice hoy, sin que se confirme la noticia, que los japoneses se han apoderado de los fuertes orientales á la plaza, lo cual la comprometería seriamente. Dídase, porque los rusos cañonean las posiciones japonesas á que alcanza su fuego.

—Sigue en pie la cuestion del Askold en el puerto de Sanghai.

Nombramiento

Indicase para ocupar el cargo de Vocal supremo en el Ministerio de Marina, al Contralmirante Sr. Izquierdo.

Huelga de consumos. Telegrafian del Ferrol que las gestiones practicadas por las autoridades cerca de la Empresa de consumos y sus dependientes, han fracasado por completo.

Los arrendatarios no están dispuestos á aceptar ninguna de las peticiones de los huelguistas.

Se han reconcentrado fuerzas de la guardia civil.

Los esquirols ocupados en los fiatos, tuvieron que huir por temor á ser agredidos por los huelguistas.

El general Luque

En el Ministerio de la guerra, á donde fui para comprobar la noticia de la dimisión del general Luque actual capitán general de Sevilla, se me ha manifestado que la expresada noticia carecía de fundamento.

Se atribuyó al general Luque dicha actitud por suponersele disgustado á causa del nombramiento de un Juez especial para instruir sumario en virtud de las denuncias hechas sobre los tormentos dados á los presos en Alcalá del Valle.

Desgracia

En Nules, pueblo de la provincia de Castellón, ha tenido lugar un grave accidente.

En el momento que en un catafalco se estaba ejecutando una serenata, el tablado se hundió, habiendo ocasionado, con tal motivo, numerosos heridos.

Motin—Peñeras

Comunican de Zaragoza que en el pueblo de Cariñena se amotinó el vecindario.

La causa del motin fué el haber subido el precio del pan.

En las calles del expresado pueblo se organizaron manifestaciones de protesta contra los tahoneros.

Las principales tahonas fueron apedreadas.

Fuerzas de la benemérita disolvieron los grupos de manifestantes.

El Ayuntamiento ha dispuesto la elaboración de pan por su cuenta.

El Rey al extranjero

El proyectado viaje de S. M. el Rey al extranjero ha sido aplazado, no habiéndose fijado aún ni la fecha ni el itinerario.

Empleados de hacienda

La aplicación de la nueva Ley de alcoholes producirá una extensa combinación en el personal activo y cesante del Ministerio de Hacienda.

Serán muchos los empleados que ascenderán, por ser muchos los que serán jubilados.

LA GUERRA

Servicio de LA DEPECHE

Ataques rechazados

De San Petersburgo, con fecha de anteayer, dicen que el Estado Mayor de la marina ha recibido un telegrama del almirante Ouchtomsky manifestando que en todos los ataques contra Port-Arthur han sido rechazados los japoneses. El enemigo, según este telegrama, parece que abandona su táctica de los ataques bruscos para volver á las operaciones regulares de sitio.

La ofensiva de Kouropatkine

Los japoneses están mandando refuerzos desde el campo de Kuroki á los sitiadores de Port-Arthur.

Kouropatkine, que cuenta ya con un ejército disponible de 240.000 soldados, aprovechará la primera coyuntura para atacar al enemigo.

En caso de ser derrotado está dispuesto todo para emprender la retirada á Mukden.

Si la victoria corona sus esfuerzos, volará en socorro de Port-Arthur que aun puede resistir dos meses.

Typo-lit. de B. Rotger

Cerveza Pinsel
Fabricación de E. Petri de Barcelona.
Se expende en la
Cervecería Lyonesa
VEGETALINA
Tintura para el cabello
PERFUMERIA ESTARAS

LA AUXILIAR

AGENCIA FUNERARIA Y DEPÓSITO DE ATAÚDES

— DE —
NARCISO PUIG

CORDELERIA 28—PALMA DE MALLORCA TELEFONO NUM. 140

ABIERTA TODA LA NOCHE

Esta casa se encarga de todo lo concerniente en el caso de defunción. Unica casa que cuenta con existencia de ataúdes al estilo catalán nuevos en esta isla. Los hay también al estilo del país, pudiendo, por lo tanto, prestar sus servicios á todas las clases sociales. Ataúdes de 5 á 300 pesetas. Personal práctico y de confianza para el despacho de documentación y demás trabajos que en tales casos se requiere. Adorno de habitaciones y Coronas mortuorias.

CORDELERIA 28

MOTORES ELÉCTRICOS

de la Société L'Éclairage Electrique

UNICOS EN SU CLASE

Pueden verlos funcionar en casa del representante en ésta

“La Oriental,” Juan Estarás
Cuartera, 53

PIANOS CHASSAIGNE

Máquinas para coser y bordar **PFÄFF** las mejores del mundo

Representación exclusiva

Antigua Casa Banqué de J. BALAGUER

COLON-34

Ninguna otra casa en estas islas puede vender máquinas nuevas de esta marca

Colon-34-Palma

BALNEARIO DE MIRAMAR

ARRABAL SANTA CATALINA

(Frente la iglesia de San Magin)

Este balneario ofrece al público toda clase de baños tanto de limpieza, como aromáticos, sulfurosos y medicinales.

Hermosa vista. — Perfecta aireación.

Pilas del mejor mármol y de madera.

Agua de mar y dulce.

Masaje y duchas.

El que cuida más de las ventajas que ofrece la hidroterapia para la higiene que del lucro.

PROPIETARIO—Excmo. Sr. Conde de Ribas

Médico-Director: **D. MIGUEL BERGA**

BAÑOS DE LIMPIEZA 50 CÉNTIMOS

ISLENA MARITIMA

Vapores

Cataluña, Isleño, Lulio, Bellver, Miramar, Balear

Servicios semanales de ida y vuelta entre

Palma, Marsella, Cette y Palma, Argel

Salidas de Palma para Marsella-Cette, Lunes 3 tarde
Salidas de Palma para Argel, Jueves 3 tarde

Servicios combinados con fletes á fort-fait en conocimientos directos, para Londres, Liverpool, Glasgow, Null, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam y principales puertos de Italia. Para informes y despacho Oficinas de la Isleña Marítima.

Vinos auténticos de Valdepeñas

LOS MEJORES PARA MESA

No contienen sustancias extrañas á los elementos componentes del vino.

Clases, graduación alcohólica y precios.

Valdepeñas blanco extra 15 grados 60 céntimos litro.

Valdepeñas clarete corriente 14 grados 50 céntimos litro.

Valdepeñas tinto corriente 13 grados 40 céntimos litro.

Valdepeñas tintillo 3 cosechas 15 grados 60 céntimos litro.

Valdepeñas tinto corriente 14 grados 50 céntimos litro.

12 botellas del Valdepeñas, 3 cosechas, 6 pesetas.

Jaime II, 105—Servicio á domicilio—Paseo del Borne, 90

Almacenes de Pañería

de B. GUMBAU E HIJOS

NOVEDADES para la Temporada de Primavera y Verano. Sastrería á la medida para Caballeros, Militares y Sacerdotes. Elegancia y Economía.

Jaime II 85 á 93

Escursach 16 y 18

EL ALTO RHIN

Seguros Marítimos

LA NEW YORK

Seguros de vida y renta vitalicia

Centro General de Negocios

Agustín Fuster, Procurador

CONQUISTADOR, 15

Se gestionan toda clase de operaciones mercantiles, asuntos judiciales y administrativos, á tarifas fijas.

Anticipos de toda clase de cobros rentas y alquileres. Se facilitan préstamos.

CENTRO JURIDICO

dirigido por **D. Grisanto Lorente, Abogado.**—Atocha 74 1.º derecha Madrid

Se encarga de la defensa y representación de cuantos negocios penden de los tribunales ó centros administrativos de la corte. Informes ó consultas, DIEZ pesetas.

Vapores correos

Salidas de la Península

De Barcelona para Palma, directo, los lunes, miércoles y jueves á las 18'30.

De Barcelona para Mahón, directo, los domingos á las 18'30.

De Barcelona para Mahón con escala en Alcedia y Ciudadela los martes á las 14.

De Valencia para Palma con escala en Ibiza los viernes á las 12.

De Barcelona para Ibiza con escala en Palma los sábados á las 18.

De Alicante para Palma con escala en Ibiza los domingos á las 12.

Salidas de las islas Baleares

De Palma para Barcelona, directo, los lunes, martes y sábados á las 18'30.

De Palma para Valencia con escala en Ibiza los miércoles á las 12.

De Ibiza para Barcelona con escala en Palma los jueves á las 18'30.

De Palma para Alicante con escala en Ibiza los viernes á las 12.

De Mahón para Barcelona, directo, los viernes á las 18'30.

De Mahón para Barcelona con escala en Alcedia y Ciudadela los domingos á las 6

Servicios entre las islas de Mallorca

y Menorca

De Palma para Mahón los jueves á las 18'30.

De Mahón para Palma los martes á las 18'30.

Servicios entre las islas de Mallorca

y Cabrera

De Palma para Cabrera los lunes y jueves á las 8.

De Cabrera para Palma los martes y viernes á las 8.

Telégrafos

Estación de servicio permanente: Palma. Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayor, Alcedia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor y Andraitx.

Estación semafórica: Bajoll, en la Isla de Mallorca.

Ferrocarriles

Servicio de trenes para viajeros

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa María y Felanitx.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 2'20 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana y 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Sombrerería

Riera y Pizá

Plaza de Cort 11

Extenso surtido de sombreros paja y feltro para la presente temporada.

Especialidad para los Sres. Militares.

Alta novedad

THE INFORMATION

Agencia periodística anunciadora

Atocha, 74, primero.—Madrid

Admite anuncios para todos los periódicos de España, Europa y América. Precios económicos. Pídanse condiciones.

GRAN CAFE COLON

A la izquierda de la entrada de la calle de San Magin

Santa Catalina — Palma — de Gaspar Font

Servicio económico. Especialidad en Licores y Helados. Sanwicks Fiambras y Vinos.

Servicio gratuito de **Disolución, Parches, lavo inglesa y Bomba** para los ciclistas.

EL VAPOR BASTIAIS

Saldrá para **ARGEL** los Miércoles á las 4 de la tarde y para **Marsella**

los Sábados á las 10 de la mañana.

Después del 15 de Setiembre las salidas para Marsella serán á las 4 de la tarde.

Fletes y pasajes á precios reducidísimos.

3.ª clase 10 pesetas

Informes: **BENITO POMAR, Palacio 9-1.º**



ESQUELAS MORTUORIAS

EL NOTICIERO las publica solo en primera, segunda y tercera páginas y en todas al mismo precio.

Las que se reciban antes de las 10 de la mañana se publicarán en la primera.

En la imprenta se admiten hasta las 12 del día.

Esquelas económicas y de lujo: de 10 á 300 pesetas según tamaños y columnas.

Anuncios de EL NOTICIERO

Los señores suscriptores disfrutarán grandes ventajas.

Anuncios especiales á peseta durante el mes.

Combinaciones de todas clases en segunda, tercera y cuarta página.

EL NOTICIERO

tiene por su cuenta esta sección y puede facilitarla con mayor economía á los señores anunciantes.

¡GANGA! POR 3 REALES

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés colocados en un bonito estuche.

Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort, 12.